
Viernes
www.guajiranews.com

Riohacha, La Guajira - Colombia - 12 de agosto, 2022
Año 2 | Edición N° 474 | 20 Páginas 

+ 57 (301) 330 8300 Toque aquí para suscribirse gratis a 
nuestros grupos en WhatsApp y recibir 

las ediciones diarias en su móvil

DOLAR

EURO

COMPRA 
$ 4.062

COMPRA 
$ 4.554

VENTA
$ 4.197

VENTA
$ 4.765

CASAS DE CAMBIO

CASAS DE CAMBIO

Fuente: Superfinanciera

TRM 
$ 4.231

TRM 
$ 4.231

¡LÉELO Y PÁSALO!

ISSN - 2711 - 4597

Nuestro periódico es interactivo, toque las imágenes y los logos 

Hallan hombre asesinado a bala 
y con las manos amarradas en

Maicao

¡No cesan atracos en las vías! 

PÁGINA  14PÁGINA  14

JUDICIALES

MEDIO AMBIENTE ACTUALIDAD DEPORTES NACIONALES
Cerrejón y Hatonuevo 

realizarán la caracterización 
de la comunidad de Tabaco

Gustavo Petro designa a 
Armando Benedetti como 

embajador de Colombia ante 
Venezuela

Natalia Giraldo: “Tenemos
la convicción de llegar a la 

final”

Conozca los lineamientos para 
el uso de aguas lluvias y el 
manejo de sedimentos

PÁGINA  12 PÁGINA    5 PÁGINA  18 PÁGINA  16

PÁGINA   2 PÁGINA   6

Médico y empresario Aron Fuminaya Gómez, se 
radica en La Guajira para continuar su proyecto 

24/7

ACTUALIDAD

POLÍTICA

Exministro Amilkar Acosta es 
nombrado nuevo embajador 

cultural de La Guajira

Del 15 al 20 de agosto se
realizará en Riohacha el

Festival Internacional de 
Cuenteros ‘Akuentajui’

Antenor Duran Carrillo
rechaza propuesta de

eliminar subsidios en las
zonas de fronteras

Cerrejón y Hatonuevo
realizarán la caracterización 

de la comunidad de Tabaco

Administración de Empresas: 
séptimo pregrado de Uniguaji-

ra acreditado en alta calidad

PÁGINA    3

PÁGINA    5

PÁGINA    5

PÁGINA    7

PÁGINA    4

VER PÁGINA  2

PRIMER LUGAR DEPARTAMENTAL EN 
DESEMPEÑO INSTITUCIONAL

Representante Jorge Cerchiaro, radicó objeción 
por terna presentada para designación de 
Gobernador (e)

Delincuentes dispararon contra un 
vehículo, hirieron al conductor y lo 

atracaron

http://www.guajiranews.com
https://wa.link/tqg0r5
https://www.larepublica.co/indicadores-economicos
https://dolar.wilkinsonpc.com.co/
http://www.guajiranews.com


¡LÉELO Y PÁSALO!

2Guajira News | La Guajira - Colombia  | Viernes, 12 de agosto de 2022

ACTUALIDAD POLÍTICA
Guajira NewsGuajira News Guajira NewsSiempre informado aquí

Hospital de Riohacha ocupa el primer puesto entre las 
Empresas Sociales del Estado de segundo nivel de 
atención en La Guajira

Representante Jorge Cerchiaro, radicó objeción por 
terna presentada para designación de Gobernador (e) 

Así quedó evidenciado en el Indicador de Desempeño Institucional establecido por La Superintendencia 
Nacional de Salud.

El congresista manifestó su desacuerdo con la postulación del partido Colombia Renaciente, pues desco-
noce que alguno de los ternados milite en su colectividad.

La Superintendencia Nacio-
nal de Salud (Supersalud), 
realizó la medición de des-
empeño institucional de las 
Empresas Sociales del Esta-

do, tomando como fuente oficial el 
Sistema Integrado de Información 
de la Protección Social – SISPRO. 

Se dio a conocer por parte de 
la Supersalud, los resultados de las 
evaluaciones realizadas a las Em-
presas Sociales del Estado del de-
partamento de La Guajira, que para 
el caso del grupo de las de II nivel de 
atención, ¡logramos el primer puesto 
para las vigencias 2018 a 2021! 

La doctora Mariangélica Mar-
tínez Camacho, gerente de la Insti-
tución, hace partícipes del citado 
resultado a toda la población y a 
los medios de comunicación del 
departamento así como a todos los 
colaboradores (asistenciales y admi-
nistrativos), contratistas, usuarios, 
grupos de interés y comunidad en 
general; quienes son la base para 
alcanzar las metas institucionales, 
la obtención de éste nuevo logro y 
les invita a continuar trabajando en 
equipo para seguir siendo referente 
a nivel departamental por la presta-
ción de servicios complementarios, 

diferenciados por la humanización 
y la integralidad en la atención a 
nuestros pacientes y sus familias 
con estándares superiores de cali-
dad, con eficiencia, oportunidad y 
pertinencia. 

En este sentido La Superin-
tendencia Nacional de Salud, en 
el marco de sus competencias de 
inspección y vigilancia desarrolló 
una metodología para seguimiento 
a los prestadores públicos, cuyo re-
sultado se expresa en un indicador 
compuesto que contempla temas 
financieros y de salud. 

La metodología del Indicador 

de Desempeño Institucional, com-
prende valores entre 1 y 5, siendo 5 
el mayor valor, donde se analizan y 
evalúan temas de salud (ponderado 
del 50%) y temas financieros (pon-
derado del 50%), que a nivel general 
está conformado por:

• Indicador de Salud (consulta 
externa, hospitalización y urgen-
cias): Acceso – Oportunidad (20%), 
Seguridad del Paciente (20%), Perti-
nencia y Continuidad (20%), Eficien-
cia Hospitalaria y Efectividad Clínica 
(40%). 

• Componente Financiero (Ca-
mel – 17 indicadores): Calidad del 

Capital (25%), Calidad del Activo 
(20%), Calidad de la Gerencia (25%), 
Rentabilidad (10%) y Liquidez (20%). 
Indicador de Ejecución Presupues-
tal. 

La medición de desempeño ins-
titucional de las Empresas Sociales 
del Estado en Colombia, la realiza 
por competencia funcional la Super-
salud, tomando como fuente oficial 
el Sistema Integrado de Información 
de la Protección Social – SISPRO, 
siendo este un sistema que integra 
la información para la toma de de-
cisiones de política, monitoreo re-
gulatorio y la gestión de servicios, 

haciendo uso de la tecnología de 
bodega de datos. 

Adicionalmente y teniendo en 
cuenta las competencias que para el 
efecto tienen las entidades territoria-
les, por ser la ESE Hospital Nuestra 
Señora de los Remedios de Rioha-
cha La Guajira un ente de carácter 
departamental, la Superintendencia 
ha hecho extensiva a través de la Se-
cretaría de Salud departamental la 
comunicación a la Gobernación del 
departamento de La Guajira. 

La gerente de la ESE Hospital 
Nuestra Señora de Los remedios 
Dra. Mariangélica Martínez Cama-
cho agradeció a toda la comunidad 
en general por la confianza deposi-
tada en la institución y contempló la 
necesidad conminando a las autori-
dades actoras del Sistema General 
de Seguridad Social, que se estudie 
y se desarrollen normas concretas 
y viables que vayan encaminadas a 
fortalecer la red pública hospitalaria 
del país y que dentro de la reforma 
a la salud que pretende debatir el 
gobierno nacional, se incluyan he-
rramientas legales para formalizar 
al personal asistencial que labora 
en los hospitales y así dignificar más 
esta loable labor.

Este jueves en horas de la no-
che, se conoció una comunicación 
oficial  emitida por el representan-
te a la Cámara por La Guajira, Jor-
ge Cerchiaro, la cual presentó ante 
el presidente de la República para 
manifestar su objeción por la ter-
na presentada el pasado miérco-
les, con la cual se busca que Gus-
tavo Petro designe Gobernador 
(e) para La Guajira entre: María 
Estela Peñaloza Ovalle, del partido 
Colombia Renaciente; Isaac José 
María Carrillo Parodi, en represen-
tación del partido Cambio Radical 
y Rafael Enrique Manjarrez Men-
doza, del partido Conservador.  
 La razón por la que el 
Representante se opone a esta 
designación, tiene que ver con 
la postulación de María Estela 
Peñaloza Ovalle, exdiputada del 
departamento de La Guajira y 
quien aparece postulada por el 

partido Colombia Renaciente. 
 “El Partido Colombia 
Renaciente, colectividad a la que 
pertenezco y de la cual tengo el 
honor de ser el único congresis-
ta para el periodo 2022-2026, 
hace parte de la alianza políti-
ca y programática “Un Cambio 
por La Guajira”, celebrada con 
ocasión de las elecciones lleva-

das a cabo el 27 de octubre de 
2019, integrada además por los 
partidos de La U, Cambio Radi-
cal y Conservador Colombiano. 
Lo anterior le otorga a nuestro 
Partido Colombia Renaciente el 
derecho a postular un nombre en 
la terna, y al respecto, algunos 
medios de comunicación de La 
Guajira, porque carezco de infor-

mación formal e institucional del 
partido, han informado que dicha 
postulación recayó en la persona 
de María Estela Peñaloza Ovalle” 
expresó Cerchiaro en la misiva. 
 Adicionalmente especi-
fica: “la Señora Peñaloza Ovalle, 
quien es prudente informar fue 
exdiputada del partido por el par-
tido de la U, en las elecciones a 

Congreso de la República del 13 
de marzo de 2022, no respaldó 
a ninguno de los tres candidatos 
que integramos la lista del Par-
tido Colombia Renaciente que 
disputó y finalmente obtuvo una 
de las dos curules del departa-
mento en la Cámara Baja del 
Congreso de Colombia. También 
fue un hecho de conocimiento 
público, que la exdiputada Peña-
loza brindó su respaldo al candi-
dato a la Cámara de la lista del 
Partido Conservador, encabeza-
da por Juan Loreto Gómez. Se 

anexa evidencia fotográfica del 
apoyo de la exdiputada Peñaloza 
al mencionado candidato del Par-
tido Conservador a la Cámara, en 
un (01) folio” enfatizó Cerchiaro. 
 El documento fue radica-
do este jueves y se espera la deci-
sión final, que estará en manos de 
la presidencia de la República. 

La ESE Hospital Nuestra Señora de los Remedios logró el primer puesto entre las Empresas Sociales del Estado de segundo 
nivel de atención del departamento de La Guajira en el Indicador de Desempeño Institucional establecido por La Superinten-
dencia Nacional de Salud.

Jorge Cerchiaro, Representante a la Cámara. María Estela Peñaloza Ovalle. Primera hoja del documento.
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir 
y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen 

de las bancas...
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Alfredo Deluque
Zuleta y Nemesio 
Roys Garzón
podrían quedar sin 
hacha, calabacito y 
miel, en el Palacio 
de la Marina

El compositor de 
música vallenata 
y abogado Rafael 
Manjarrez Mendoza, 
polarizó a la opinión 
pública del Distrito 
de Riohacha

Por ahora, no van al 
"baile de las 
plumas"

El Fondo Mixto para la Pro-
moción de las Cultura y las Artes 
de La Guajira, entregó recono-
cimiento de embajador cultural 
ante Colombia y el mundo, al 
exsenador y exministro de Minas 
y Energía, Amylkar Acosta Medi-
na, distinción que lo faculta para 
adelantar gestiones y fortalecer 
los sectores culturales y turísti-
cos del departamento.

El exministro anotó que, en 
conversaciones previas con el 

gerente del Fondo Mixto Larry 
Iguarán Vergara, ha aportado 
ideas para posicionar la marca 
‘La Guajira’, como referente tu-
rístico y cultural en diversos es-
cenarios. 

“Lo asumo como un compro-
miso, ya habíamos tenido oportu-
nidad de escucharte (Larry) cuál 
eran tus planes, tus proyeccio-
nes y prospecciones con esta en-
tidad que esta llamada realmen-
te a cumplir un rol de la mayor 

importancia para el departamen-
to; para posicionarlo”, sostuvo el 
exministro Acosta Medina.

Por su parte, el gerente Larry 
Iguarán Vergara destacó las ca-
racterísticas de las personalida-
des que recibirán esta distinción, 
las cuales, cumple a cabalidad el 
también escritor Amylkar Acosta 
Medina. Asimismo, invitó a los 
cultores, artistas, empresarios 
y líderes a ‘empujar el barco’ 
juntos para sacar adelante a La 

Guajira. 
Este reconocimiento es una 

estrategia del Fondo Mixto para 
generar espacios de dialogo y 
gestión con entidades pública y 
el sector privado que contribuyan 
a desarrollar alianzas enfocadas 
a la dinamizar estos sectores 
económicos, liderado por guaji-
ros que destaquen por su lideraz-
go y aportes al desarrollo social, 
económico y cultural al departa-
mento.

Larry Iguarán Vergara gerente del Fondo Mixto le hizo entrega de reconocimiento de embajador cultural ante Colombia y el mundo, al exsenador y exministro de Minas y Energía, 
Amylkar Acosta Medina.

Exministro Amylkar Acosta es nombrado 
nuevo embajador cultural de La Guajira

Porque de manera sorpresiva fue 
incluido en la terna de aspirantes 
a ser nombrado gobernador de-
signado del departamento de La 
Guajira, por el presidente Gustavo 
Petro.
Y en medio de esta polarización 
salieron a decir algunos aboga-
dos, parroquianos y tinterillos que 
la terna debería ser objetada por 
el mandatario nacional y ser de-
vuelta a los respectivos partidos 
políticos para su reconformación 
teniendo en cuenta que la espo-
sa de Rafael Manjarrez Mendoza, 
Linda Tromp Villarreal, es la ac-
tual directora del Sena, Regional 
Guajira. Por tal motivo lo inhabili-
taría la Ley 617 del año 2000.
Pero tal polarización no tiene 
ninguna credibilidad teniendo en 
cuenta que quien debe decir si Ra-
fael Enrique Manjarrez Mendoza 
está inhabilitado para integrar la 
terna mencionada es la Oficina Ju-
rídica del Ministerio del Interior.
Lo demás es puro cuento de Cape-
rucita Roja y Blanca Nieves y sus 
siete "enanitos".
¡Y no se me moleste doña "Petro-
nila", porque las cosas hay que to-
marlas por el lado amable!

Porque el Partido de la "U" no 
participó en la escogencia de la 
terna de aspirantes a ser nom-
brado o nombrada gobernador 
o gobernadora designada por 
el presidente Petro.
Y aunque el Partido Conserva-
dor que sí entró en la terna, al 
parecer, quienes tomaron tal 
determinación no están en bue-
na tónica con el ex gobernador 
Nemesio Roys Garzón, desde el 
punto de vista político.
Y lo cierto también es que, 
aunque el Partido Conservador 
avaló la candidatura de Neme-
sio Roys Garzón, éste, en rea-
lidad, fue a las elecciones del 
27 de octubre de 2019, como 
candidato de Alfredo Deluque 
Zuleta.
Hay que señalar que existen 
comentarios en los mentideros 
políticos en el sentido de que 
actualmente las relaciones po-
líticas entre Alfredo Deluque 
Zuleta y Nemesio Roys Garzón, 
no están pasando por un buen 
momento.
¡Y no me digas más!

Se trata de aquellos que han 
hecho una campaña agresi-
va en las redes sociales con 
la intención de que se hubie-
ra dado la oportunidad de 
que el presidente Gustavo 
Petro, de manera unilateral 
podría nombrar a un gober-
nador designado para La 
Guajira, integrante del Pac-
to Histórico. Pero por aho-
ra no se logra a raíz de que 
toda la opinión pública sabe 
que fue conformada una ter-
na que deja por ahora, por 
fuera de toda posibilidad el 
nombramiento de un gober-
nador izquierdista.
Todo esto indica a las cla-
ras que el baile de las "PLU-
MAS", de el "Pato Rafael", no 
lo van a bailar quienes aspi-
raban ver a un gobernador 
designado en el Palacio de 
la Marina.
¡Y.... frito el pollo!
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EL CONGRESITO

Los ediles y edilesas del 
Distrito de Riohacha
desde hace varios años 
buscan una sede para 
poder realizar sus
trabajos con mayor
comodidad

Un indígena wayuu se 
posesiono como nuevo 
concejal del Distrito de 
Riohacha

Las críticas hacia el Rey 
Felipe por no ponerse de 
pie ante la llegada de un 
simple hierro, y el
ridículo que pasaron
los colombianos que, en
plena posesión, lo
rechiflaron. ¡Qué pena!

Mañana sábado se 
realizará el Primer 
Encuentro de
Autoridades
Tradicionales de los 
Indígenas wayuu

Después de la posesión de Pe-
tro, la izquierda española pidió 
al Rey de España que se discul-
para por no haberse puesto de 
pie al paso de la espada de Bo-
lívar. 
Por supuesto, Felipe el Rey no 
lo va hacer porque sólo está 
obligado a levantarse de su silla 
al paso de la bandera nacional, 
o al escuchar el himno del país 
que visita, en este caso de Co-
lombia, pues así lo permite la 
ley española a la que debe su 
acatamiento. 
Así que no sigan haciendo el ri-
dículo con ese tema. Y muy mala 
cortesía con el Rey al rechiflar-
lo cuando Petro lo mencionó al 
inicio de su discurso dado en la 
plaza de Bolívar, acto que nos 
dejó mal a la vista del mundo.

En representación del grupo 
alternativo Convergencia por 
Riohacha. Su nombre: Fran-
cisco Javier Ipuana.
En la ceremonia de posesión 
se hizo acompañar de fami-
liares también pertenecien-
tes a la etnia wayuu.
Y en su alocución ante la ple-
naria del Concejo Distrital, 
se comprometió a trabajar 
por los intereses de los habi-
tantes de Riohacha, especial-
mente por los intereses de 
las comunidades Indígenas 
wayuu.
Hay que señalar que Francis-
co Javier Ipuana, Reemplaza 
a Blas Mendoza Quintero, 
quien renunció haciéndole 
honor a una empresa venezo-
lana de aviación y que tiene 
la siguiente publicidad en los 
medios de televisión: "En Via-
sa el tiempo se pasa volando".

Pero nada que logran su ob-
jetivo a raíz de que no han 
podido encontrar el respaldo 
debido por parte del gobier-
no distrital.
Los ediles y edilesas están 
sorprendidos porque mien-
tras ellos no logran conse-
guir una sede; la Fundación 
Francisco El Hombre si cuen-
ta con una sede administra-
tiva en el Centro Cultural y 
sin pagar un solo peso. Muy 
a pesar de que es de conoci-
miento público que la Funda-
ción Francisco El Hombre, es 
con ánimo de lucro.
¡Y no me digas más!

Tendrá como epicentro el 
corregimiento de la Paz, ju-
risdicción del municipio de 
Maicao, con el liderazgo de 
la joven profesional, María 
Luisa Ruiz Aguilar.
En este evento que se ini-
ciará a las dos de la tarde se 
busca la unidad para el for-
talecimiento de la Salud del 
pueblo wayuu.
Hay que señalar que el pue-
blo wayuu desde épocas in-
memoriales tiene problemas 
no solamente de salud, sino 
también de agua potable.
Lo que obligó a la Corte 
Constitucional dictar sen-
tencia para que tanto el 
gobierno nacional, depar-
tamental y municipales 
puedan poner en marcha 
programas de orden social 
para poder contribuir al me-
joramiento total de la Salud 
del pueblo wayuu, de esta 
región del país.
¡Y no me digas más!

El exrepresentante a la 
Cámara por el departamen-
to de La Guajira, Antenor Du-
ran Carrillo, también se pro-
nunció ante la exclusión del 
IVA y la exención de arance-
les al impuesto al combusti-
ble en las zonas de frontera 
que plantea la nueva refor-
ma tributaria.

“Rechazamos la pro-
puesta del ministro de 
Hacienda de eliminar los 
subsidios a la Gasolina en 
mi Departamento y en las 
zonas de fronteras. Ese de-
recho es una conquista de 
todas las luchas conjuntas 
en el Congreso de Colombia 
en muchos años”, indicó el 
abogado. 

Reveló el exparlamen-
tario guajiro que “su funda-
mento tiene como herra-
mienta legal y así lo hice en 
la Cámara, el Art 337 de la 
C.N. ,  la Ley 191 del 95, o 
Ley de Frontera,  la creación 
de la Zona Especial Aduane-
ra con la Ley 677 del 2001 
y otras normas existentes 

que buscan estimular el de-
sarrollo de esta región aban-
donadas e históricamente 
sus habitantes viven en la 
pobreza y el olvido”.

Igualmente dijo que le 
parece difícil que ese dere-
cho se pueda eliminar ahora 
con una gran representa-
ción parlamentaria de todas 
estas regiones de fronteras. 

“Sobre la gasolina pesan 
ya los mayores tributos y car-
gas, así: el impuesto al Ica, a 
los municipios, las sobreta-
sas y el valor del transporte 
que es muy costosos y difícil 
en las apartadas zonas de 
las Fronteras del país. Ojalá 
esta propuesta sea elimina-
da de la Reforma Tributaria 
para el bien de todos”, dijo 
para finalizar.

Antenor Duran Carrillo rechaza
propuesta de eliminar subsidios
en las zonas de fronteras

Antenor Duran Carrillo, exrepresentante 
a la Cámara por La Guajira.

En la mañana de 
este jueves, 11 de 
agosto, se posesionó el 
nuevo concejal de Rio-
hacha Francisco Javier 
Ipuana, quien entra a 
ocupar una curul en la 
corporación edilicia por 
el partido Coalición Con-
vergencia Alternativa 
por Riohacha.

El nuevo Concejal, 
agradeció a su familia 
y a toda la comunidad 
wayuu por apoyarlo, e 
indicó que trabajará por 

los derechos e intereses 
de esta colectividad in-
dígena.

Indicó además que 
desde la Corporación 
estructurará y articula-
rá el trabajo entre las 
comunidades indíge-
nas con las diferentes 
instituciones para en-
caminar los programas 
y proyectos que vayan 
en beneficio de no sola-
mente del pueblo wayuu 
si no del distrito en ge-
neral. 

“Llegar a los barrios, 
escuchar a los diferen-
tes ediles, escuchar a la 
comunidad en general 
para así tener una clari-
dad de lo que realmente 
necesita el pueblo rio-
hachero y llevar a cabo 
unas soluciones y hacer 
unos planteamientos 
posibles, que se pue-
dan efectuar y que sean 
realizables a mediano 
corto y largo plazo”, es 
otra de las prioridades 
de Francisco Javier.

Francisco Javier Ipuana, 
tomó posesión como nuevo 
Concejal de Riohacha
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Cerrejón y Hatonuevo realizarán la caracterización 
de la comunidad de Tabaco

Cerrejón y el municipio de Ha-
tonuevo aportarán los recursos 
para la contratación de la entidad 
que llevará a cabo el estudio de 
caracterización de la comunidad 
de ex residentes de Tabaco. Esta 
iniciativa, que se desarrolla en 
el marco de cumplimiento de la 
sentencia T-329-17, hará posible 
un estudio que incluye aspectos 
sociales, históricos, económicos, 
culturales, territoriales y demográ-
ficos de la comunidad.

“Cerrejón se une al municipio 
de Hatonuevo para aunar esfuer-
zos y recursos para realizar la 
caracterización de los ex residen-
tes del antiguo corregimiento de 
Tabaco. Esta es una comunidad 
con la que tenemos una larga his-
toria, a quienes hemos entregado 
numerosos apoyos de todo tipo. 
Hoy mantenemos el compromi-
so con la comunidad y, por eso, 
celebramos el haber llegado a 

este acuerdo”, afirmó Juan Carlos 
García Otero, gerente de Asuntos 
Sociales de Cerrejón.

“La verdad que hoy conside-
ramos que es un día muy impor-

tante. Este un avance muy signifi-
cativo porque se está cumpliendo 
con lo acordado pero además se 
está empezando por donde se 
tiene que comenzar. No podía-

mos hablar de algunas cosas que 
hay que hacer, que nos las está 
ordenando incluso una senten-
cia, sin tener una caracterización 
de Tabaco. Siento que una vez 
terminando este estudio vamos 
a poder tener mucho más claro 
el panorama y la ruta de acción 
y cuáles son los esfuerzos que se 
tienen que hacer para apoyar a 
la comunidad”, afirmó Luis Arturo 
Palmezano, alcalde del municipio 
de Hatonuevo.

El desarrollo de esta caracte-
rización contará con la asistencia 
técnica de la Dirección de Comuni-
dades Negras, Afrocolombianas y 
Palenqueras del Ministerio del In-
terior, la Procuraduría, Contraloría, 
así como la participación de repre-
sentantes de Tabaco elegidos por 
ellos mismos.

“Este acuerdo es un principio 
fundamental donde todos vamos 
a tener el derecho de poder sacar 

adelante este proceso, porque 
este es el inicio de todo lo que 
se venía hablando hace un año. 
Hoy se dio y gloría a Dios que 
todo ha salido adelante y gracias 
a Cerrejón y gracias a la alcaldía 
municipal de Hatonuevo que bien 
ha tenido de hacer ese convenio 
institucional para poder desarro-
llar la parte de la sentencia. Gra-
cias”, comentó Enrique Arregocés 
miembro de la comunidad de Ta-
baco.

Durante los últimos años se 
han realizado reuniones de so-
cialización y coordinación en las 
que participaron funcionarios de 
la alcaldía del municipio de Hato-
nuevo, miembros de la comunidad 
de Tabaco y los representantes de 
Cerrejón en el Comité de Control 
y Seguimiento del convenio de 
cooperación de 2008 lo que ha 
contribuido a que la firma de este 
acuerdo hoy sea una realidad.

Como un homenaje al movi-
miento social y cultural gestado en 
el 2021 por la juventud colombia-
na, especialmente la de Riohacha, 
llega el XXIII Festival Internacio-
nal de Cuenteros ‘Akuentajui’, 
del 15 al 20 de agosto en la capi-
tal de La Guajira.

“Este festival es un encuentro 
de artistas de gran nivel que bus-
ca traer a la región una propuesta 
de artes escénicas en torno a la 
narración oral, y se ha convertido 
en un evento internacional donde 
nos acompañan participantes de 
diferentes países. A lo largo de los 
años en “Akuentajui” se han pre-
sentado más de 350 cuenteros 
de distintas latitudes, más de 500 

presentaciones y 20 actividades 
académicas”, sostuvo Nicolás 
Lubo Matallana, Director de Cultu-
ra del Distrito. 

Para la versión número  XXIII 
está confirmada la asistencia de 
narradores orales de Cuba, Ca-
merún, España, Venezuela, Italia 
y Colombia, nombres y figuras 
como Aldo Méndez, Simone Ne-
grín, Bonifacio Ofogo, Edgar Ojeda, 
Fabricio Cuentero, Ivette Hernan-
dez, Bienvenida Anaya, William 
Morón, Diva Díaz, Nicolás Lubo, 
Ella “Gaitini” Celedón y los jóvenes 
talentos del caribe colombiano es-
cogidos por convocatoria.

La programación iniciará el 
15 de agosto a las 5:00PM con 

el ‘Bus del Cuento’ que saldrá del 
monumento de la Araña. Del 16 al 
20 de agosto, a partir de las 7:00 
PM en las escalinatas del Centro 
Cultural de La Guajira se lleva-
rán a cabo  las noches de gala, 
y el 20 de octubre a las 4:00 PM 
como cierre se realizará el Car-
naval del Cuento a lo largo del 
Malecón de la Avenida Primera, 
iniciando en el Monumento del 
Palabrero. Es importante mencio-

nar que la entrada a estos eventos 
será gratuita y libre hasta comple-
tar el aforo. 

Así mismo, dentro de la agen-
da que tiene prevista desarrollar-
se durante el festival, también se 
contemplan presentaciones en 
instituciones educativas, en la 
Biblioteca Pública de la Comuna 
10, y en la sede de la Fundación 
Leer con la ‘Función Pensar y Es-
cribir’. 

Este importante Festival es 
organizado por la Corporación 
Tradición y Cultura, y en esta 
oportunidad tiene como aliado a 
la Fundación Luneta 50 y el pa-
trocinio de la Alcaldía Distrital de 
Riohacha, de la Dirección Distrital 
de Cultura; de la Dirección de Cul-
tura, Juventud y Género Departa-
mental,  y del Fondo Mixto Para la 
Promoción de la Cultura y Las Ar-
tes de La Guajira.

ACTUALIDAD

Esta iniciativa se desarrolla en el marco de cumplimiento de la sentencia T-329-17.

Del 15 al 20 de agosto se realizará en Riohacha el 
Festival Internacional de Cuenteros ‘Akuentajui’

"Jóvenes que cuentan por la vida" es el lema de este festival que llega a su versión XXIII y que contará con 
cuenteros de 6 países de Europa, África y América Latina.

llega el XXIII Festival Internacional de Cuenteros ‘Akuentajui’, del 15 al 20 de agos-
to en la capital de La Guajira.
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Luego de una importante 
gestión en el departa-
mento de Santander, lide-
rando brigadas de salud 
en las regiones más apar-

tadas de la región, el médico y em-
presario guajiro, Aron Fuminaya 
Gomez, regresa a su amada tierra 
para continuar su trabajo por quie-
nes más lo necesitan y a mantener 
vivo el legado de su padre.

Aron se ha destacado a nivel 
nacional, especialmente en San-
tander y los Llanos Orientales; a 
finales del mes de julio del presen-
te año decidió regresar a su de-
partamento, La Guajira, para estar 
cerca de su madre, Isabel gomez, 
demás familiares y seguir gestio-
nando brigadas de salud para con-
tinuar su labor a favor de las co-

munidades más vulnerables, con 
la visión de llevar este proyecto 
llamado 24/7 a los 15 municipios 
del departamento.

Del médico guajiro se destaca 
su don de servicio, quien a lo largo 
de su labor ha encontrado impor-
tantes fundaciones y empresarios 
que se han unido a su causa y han 
apoyado su proyecto que consiste 
en la ejecución de brigadas de sa-
lud integral, con especialistas, do-
naciones y otras actividades.

Aron Fuminaya Gómez viene 
realizando una importante gestión 
en salud, lo que le ha permitido 
a través de su portafolio, ofrecer 
servicios a IPS, hospitales y admi-
nistraciones, con la dinámica de 
unidades móviles personalizadas; 
además, es distribuidor oficial de 
los productos de For Life Factor de 
Transferencia que son una línea 
internacional especializada en for-
talecer el sistema inmunológico.

En diálogo con Guajira News, 
el galeno  agradeció mucho a San-
tander, ya que en este departa-

mento creció personal y profesio-
nalmente, donde además obtuvo 
mucha experiencia en el ámbito 
de la salud y se desempeñó en im-
portantes cargos a nivel regional.

En este momento de su vida 
quiere ponerse a disposición de 
su departamento y como dice su 
eslogan, quiere estar 24/7 para 
su gente de la guajira.  

Seguirá realizando sus briga-
das a nivel nacional pero ya radi-
cado en Riohacha, aunque sabe 
que por sus compromisos labora-
les, algunas de estas brigadas na-
cionales las delegará; esta cons-
ciente de que su tierra lo necesita 
para llevar este tipo de gestiones 
en salud integral a las comunida-
des más vulnerables.

ACTUALIDAD

Médico y empresario Aron Fuminaya Gómez,
se radica en La Guajira para continuar su proyecto 24/7

Por la salud integral de las comunidades más vulnerables de su 
departamento

Dr. Aron Fuminaya Gomez, médico y empresario guajiro.

El Dr. Aron Fuminaya Gomez durante brigada de salud atendiendo a pacientes, escuchando sus necesidades y entregando donaciones alimenticias y medicamentos.
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ACTUALIDAD

Con la Acreditación en Alta Ca-
lidad del Programa de Administra-
ción de Empresas la Universidad 
de La Guajira superó el mínimo 
obligatorio de pregrados acredita-
dos para iniciar el proceso de acre-
ditación institucional. El reconoci-
miento público fue otorgado por el 
Ministerio de Educación Nacional 
(MEN) a través de la Resolución 
015148 de agosto de 2022, con el 
cual la Alma Mater logra tener en 
todas sus facultades al menos un 
carrera universitaria acreditada.

Dentro de los aspectos desta-
cados por el Consejo Nacional de 
Acreditación (CNA) se encuentra: 
la tradición del programa siendo 
uno de los pioneros en la institu-
ción, los más de 4 mil graduados 
desde su creación en 1978, la for-
mación del cuerpo profesoral y su 
participación junto a estudiantes 
en la ejecución de 540 productos 
de investigación, así como la movi-
lidad nacional e internacional.

Sobre la notificación, el rector 
Carlos Arturo Robles Julio indicó 
que Administración de Empresas 
se ha distinguido por entregar gra-
duados que aportan al desarrollo 
local y regional; muestra de ello, 
son los profesionales que se des-
empeñan en los sectores públicos 
y privados y generan nuevos em-
pleos mediante el emprendimien-
to. “Este es un impulso para seguir 
trabajando por la excelencia de la 
universidad y el impacto social 
que producen los administradores 
de empresa de la institución en el 
contexto”, agregó.

En cuanto a la proyección 
del pregrado hacia el entorno, el 
MEN resaltó la realización de 60 
actividades de extensión en la 
sede Riohacha y 16 en Maicao, 
en las cuales se incluyeron diplo-
mados de temas pertinentes con 
la región, como lo son la gestión 

de la innovación empresarial y la 
responsabilidad social. Conviene 
precisar que la resolución define 
la Acreditación de Alta Calidad 
para este programa en las sedes 
Riohacha y Maicao por un periodo 
de cuatro años, bajo la modalidad 
presencial.

Por su parte, la directora de 
Administración de Empresas, Ka-
tia Lozano Guzmán manifestó 
que “con este logro se adquiere 
la enorme responsabilidad de 
continuar mejorando cada día los 
procesos académicos, superando 
nuevos retos y validando la distin-

ción que se nos ha entregado”. La 
directiva también agradeció a los 
estamentos universitarios por su 
trabajo y dedicación durante todo 
el proceso que hizo posible el re-
conocimiento, y los invitó a seguir 
fortaleciendo los indicadores me-
diante la búsqueda de la excelen-
cia académica.

Entretanto, Juliana Castella-
nos González, coordinadora de 
Administración de Empresas Sede 
Maicao precisó que la acredita-
ción representa el compromiso, 
esfuerzo y tenacidad de cada uno 
de los miembros de la comuni-
dad universitaria involucrados en 
el proceso, que trae beneficios 
para la institución como prestigio 
académico, mejora integral de su 
capital humano, equipamiento e 
infraestructura y elementos nece-
sarios para dar respuesta a las ne-
cesidades de la sociedad guajira.

Otras de las fortalezas men-
cionadas en la resolución fueron: 
el avance en los resultados de 
las pruebas Saber Pro en compa-
ración con los años anteriores, la 
infraestructura física que permite 
el desarrollo idóneo de las activi-
dades formativas y el impacto que 
ha tenido el programa a través de 
sus graduados, donde precisa que 
el 75% ejerce su carrera.

Por último, es importante 
destacar que Administración de 
Empresas es el séptimo pregrado 
de Uniguajira y el primero de la 
Facultad de Ciencias Económicas 
y Administrativas en obtener la 
Acreditación de Alta Calidad.

La Cruz Roja Colombiana 
Seccional Guajira llega a 
la comuna 10 del Distrito 
de Riohacha con el Club 
de lectura: Historias sin 

fronteras, en donde los volunta-
rios del programa de Apoyo Psi-
cosocial fomentan habilidades 
de lectoescritura por medio de  la 
creación de  4 clubes que integran 
100 niños y niñas migrantes desde 
los 8 hasta los 12 años de edad,  a 

través de acciones lúdico pedagó-
gicas por medio del cual se busca 
estimular la imaginación, concen-
tración, escucha y atención, así 
mismo incentivar la reflexividad, 
creatividad, agilidad mental, re-
forzando la comprensión lectora y 
escritura de los menores. 

En estos espacios donde se 
crean ambientes amigables y pro-
tectores los voluntarios hacen pre-
vención del abuso sexual a través 

de la pedagogía con la niñez,  es-
tos entornos  permiten que los ni-
ños y niñas expresen sus vivencias 
con el fin de identificar necesida-
des de protección de esta pobla-
ción ubicada en los asentamien-
tos Los Trupillos y Villa del Sur; con 
esta iniciativa la Cruz Roja Colom-
biana Seccional Guajira buscar di-
señar e implementar una hoja de 
ruta de atención que permita una 
validación de los problemas de los 

niños y niñas sin revictimización, 
trazando trayectorias de vida de 
los menores migrantes en aras de 
establecer planes de atención, de-
sarrollando la resiliencia, integra-
ción y fraternidad.

Estas actividades se desarro-

llan con el auspicio de la Coope-
ración Alemana, la Cruz Roja Ale-
mana y la Cruz Roja Colombiana 
quienes de esta manera permiten 
la mitigación del impacto social 
ante el flujo migratorio en el Distri-
to de Riohacha.

Administración de Empresas: séptimo pregrado 
de Uniguajira acreditado en alta calidad

Cruz Roja Colombiana Seccional Guajira lleva Club 
de lectura: Historias sin fronteras a la comuna 10 
de Riohacha

Estudiantes del Programa de Administración de Empresas.Rector de Uniguajira comparte reconocimiento a directivos 
y docentes de la Sede Maicao.

Actualmente se han creado 4 clubes que integran 100 niños y niñas migrantes 
desde los 8 hasta los 12 años de edad
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Cámara de Comercio analiza iniciativa 
empresarial de la mujer

Según el DANE, para el 
trimestre móvil marzo 
– mayo 2022, la tasa 
de desempleo para 
las mujeres fue 14,5% 

y para los hombres 9,0%; así mis-
mo, la diferencia entre hombres y 
mujeres en la tasa de desempleo 
se ubicó en -5,5 p.p., la tasa de 
ocupación en 25,6 p.p. y la tasa 
global de participación fue de 
25,1 p.p.

Igualmente, la menor brecha 
en la tasa de desempleo entre 
hombres y mujeres en las 13 
ciudades y áreas metropolitanas 
encuestadas por el DANE se pre-
sentó en Bucaramanga A.M, con 
-0,5 p.p., mientras que la brecha 
más alta se presentó en Carta-
gena, con -11,7 p.p. Las mayores 
brechas que se presentaron por 
ciudad fueron: Cartagena: -11,7 
p.p. Barranquilla A.M: -10,4 p.p. y 
Montería.: -7,4 p.p.

En el caso de Riohacha la tasa 
de desempleo para las mujeres 
fue de 18,2% y para los hombres 
11,4%, %; así mismo, la diferen-
cia entre hombres y mujeres en 
la tasa de desempleo se ubicó en 

-6,8 p.p., y la tasa de ocupación en 
23,6 p.p.

En este trimestre móvil marzo 
– mayo 2022, las ramas de activi-
dad con mayor número de mujeres 
ocupadas a nivel del país fueron 
comercio y reparación de vehícu-
los (1.793), administración públi-
ca y defensa, educación y aten-
ción de la salud humana (1.696) 
y actividades artísticas, entreteni-
miento, recreación y otras activi-

dades de servicios (1.223).
En cuanto a la actividad em-

presarial en el país se observa 
que en el caso de las empresas de 
personas naturales que han sur-
gido en los primeros cinco meses 
del 2022, el 62,4 % (70.318) co-
rresponde a mujeres, teniendo un 
crecimiento de 82%, en compara-
ción con el periodo enero – mayo 
de 2021 donde se constituyeron 
38.558 empresas de personas na-

turales. Así mismo, los sectores de 
estas empresas corresponden a 
comercio, alojamiento y servicios 
de comida e industria manufactu-
rera. Es de resaltar que en el 2021 
se presentaron 140.253 unidades 
productivas creadas por mujeres, 
según datos del registro mercantil.

En el caso de La Guajira las 
empresas creadas en los primeros 
cinco meses del 2022, el 37,64% 
(690) corresponde a mujeres, te-
niendo un crecimiento del 12,89%, 
con respecto al mismo periodo de 
2021 donde se constituyeron 601 
unidades productivas. Así mismo, 
los sectores de estas empresas al 
igual que en el país corresponden 
a comercio, alojamiento y servi-
cios de comida e industria manu-
facturera. Es de resaltar que en el 
2021 se crearon 3983 unidades 
productivas.

En el caso de las personas ju-
rídicas en este periodo el 5,23% 
(96) corresponde a mujeres, te-
niendo un crecimiento del 31,25%, 
en comparación con el 2021, pe-
riodo donde se constituyeron 66 
unidades productivas.

Por otro lado, un estudio de la 

Asociación de Emprendedores de 
Colombia y Asela, plantea que la 
principal motivación de las muje-
res de todas las edades para crear 
empresa es buscar una mayor 
flexibilidad, mientras que en los 
hombres la principal motivación 
es emplearse. Esto quiere decir, 
que mientras el género femenino 
emprende porque quiere, el mas-
culino lo hace porque lo necesita.

Igualmente, y según un estu-
dio realizado por empresas como 
Sodexo, sobre equidad de género 
en las organizaciones, se encon-
traron resultados significativos 
como que la presencia de las mu-
jeres promueve un mejor ambien-
te laboral y de motivación entre 
los empleados. Además de ser un 
fuerte ejemplo para seguir para 
quienes las rodean, tienden a pro-
mover la capacitación y la supera-
ción, y poseen un estilo de lideraz-
go distinto, en el que echan mano 
de sus capacidades de empatía y 
comunicación. También dan espe-
cial importancia a la relación entre 
clientes y socios, y saben antici-
parse a los cambios.

En este sentido, el llamado a 
la institucionalidad es apoyar la 
conformación de emprendimien-
tos femeninos pues su participa-
ción es significativa a la economía 
del país y a sus regiones.

En el caso de Riohacha la tasa de desempleo para las mujeres fue de 18,2% y 
para los hombres 11,4%, %

Empresarios del sector turístico de Riohacha
participaron en exitosas misiones comerciales en 
Bogotá y Villavicencio
Los emprendedores locales han recorrido el país, promocionando el destino y  estableciendo alianzas 
comerciales con marcas nacionales. 

16 emprendedores de Rio-
hacha que ofrecen bienes y 
servicios enfocados al sector 
del turismo visitaron las ciuda-
des de Bogotá y Villavicencio, 
en el marco de las misiones 
comerciales financiadas por 
la Administración Distrital y 
Fontur, con el propósito de 
posicionar esta ciudad del 
caribe colombiano como uno 
de los principales destinos 
del país.

Los beneficiarios negocia-
ron con 67 representantes de 
agencias turísticas en Bogo-
tá y con 65 en Villavicencio 
realizando ofertas a corto y 
mediano plazo con los que se 
espera que incremente la uti-
lidad para las empresas loca-
les gracias a las visitas de tu-
ristas nacionales y extranjeros. 

“Estas ruedas de negocio 
se realizan en el marco de la 
fase 2 del proyecto de promo-
ción turística que realizamos 
con Fontur, donde resaltamos 
las ventajas y riquezas de Rio-
hacha, para que así cada día 
más personas se interesen 
en el territorio, y a la vez di-
namizamos la economía de la 
ciudad. Tenemos la intención 
se concreten acuerdo comer-
ciales y que nuestros empre-
sarios perciban ingresos su-
periores a los 50 millones de 
pesos”, dijo Andrés Romero 
Madero, director de turismo 
distrital. 

Por su parte, Ana Milena 
Martínez, directora ejecutiva 
de la Asociación de Fincas 
Turísticas Rurales del depar-
tamento del Meta, señaló 
“que estos encuentros son 
muy productivos y de benefi-
cio para los empresarios de 
ambas regiones, teniendo en 
cuenta que intercambiamos 
servicios y nos ayudan a es-
tablecer relaciones empresa-
riales”.

En total son cinco los in-
tercambios contemplados en 
esta estrategia concretada 
gracias a la gestión del alcal-
de José Ramiro Bermúdez Co-
tes, de los cuales cuatro ya se 
han llevado a cabo en las ciu-
dades del Pereira, Cali, Bogotá 
y Villavicencio. El próximo des-
tino es la ciudad de Medellín.

Los beneficiarios negociaron con 67 representantes de agencias turísticas en Bogotá y con 65 en Villavicencio.
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Nuestros botones 

interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Delegación del Gobierno nacional reiteró su
intención de reanudar el proceso de paz con el 
ELN en Cuba
En un primer pronunciamiento, el canciller colombiano, Álvaro Leyva Durán, agradeció el apoyo de Cuba 
y dijo que esa es “una tierra de paz”, resaltando el papel que tiene la isla como país garante.

La mesa de diálogos con el 
ELN se instalará. Ese fue 
el mensaje que entregó la 
delegación del Gobierno 
nacional tras de su viaje a 

La Habana —Cuba— para retomar 
el proceso de paz con esta guerri-
lla, luego de que en 2018 fueran 
suspendidos por el entonces pre-
sidente Iván Duque.

En la noche del jueves 11 de 
agosto, el canciller Álvaro Leyva 
Durán leyó un breve comunicado 
sobre el balance de la primera jor-
nada en este camino rumbo a la 
reanudación de la mesa de con-
certación, en el que manifestó su 
solidaridad ante la tragedia por el 
incendio ocurrido en el sector de 
Matanzas.

Asimismo, le manifestó al 
canciller cubano Bruno Rodríguez 
que desde hace más de 40 años 
ese país ha recibido a diversas 
delegaciones colombianas en 
búsqueda de desarrollar diversos 
procesos de paz, no solo con las 
extintas Farc, sino con diferentes 
guerrillas, y recordó que La Haba-
na fue sede de los diálogos entre 
el Estado colombiano y la antigua 
guerrilla, en calidad de región ga-
rante del Acuerdo Final. También 
rechazó la calificación de “patroci-
nadora del terrorismo con la que 

se ha pretendido desconocer su 
compromiso con la paz de Colom-
bia y el mundo”.

En ese sentido, el funcionario 
del Gobierno de Colombia indicó 
que tanto él como la delegación 
conformada por figuras como la 
del senador Iván Cepeda, el jefe 
de la Misión de la ONU en Colom-
bia, Carlos Ruiz Massieu y el Alto 
Comisionado para la Paz, Danilo 
Rueda, entre otros, se encuentran 
en la isla porque “aspiramos rea-
nudar los diálogos con el Ejército 
de Liberación Nacional ELN en 
esta tierra de paz” con el ánimo de 
cumplir la promesa del presidente 
Gustavo petro de alcanzar la paz 
total.

Por su parte, el canciller cuba-
no fue crítico con el Gobierno del 
expresidente Iván Duque, indican-
do que “desconoció” los diálogos 
instalados a finales del mandato 
de Juan Manuel Santos, y mani-
festó su apoyo a la delegación del 
gobierno Petro para continuar el 
proceso de paz con el Ejército de 
Liberación Nacional.

”El hecho de que esta visita se 
realice, a cuatro días de posesión 
de Gustavo Petro Urrego tiene una 
alta significación para relanzar y 
profundizar las relaciones entre 
los gobiernos y los pueblos de Co-

lombia y Cuba a la que nos unen 
profundos lazos culturales e histó-
ricos”, dijo el diplomático cubano, 
y respaldó el llamado de Leyva 
para que se deje de considerar a 
esta nación como “Estado patroci-
nador del terrorismo”.

En su pronunciamiento, Ro-
dríguez acusó a Iván Duque de 
“manipular políticamente” y des-
conocer los actos de Estado de 

Cuba amparados por el Derecho 
Internacional Humanitario. Leyva 
por su parte dijo que el viernes 
12 de agosto emitirán un segundo 
pronunciamiento de los avances 
en la reinstalación de la mesa de 
diálogos.

Cabe recordar que durante el 
gobierno de Santos Calderón se 
adelantaron diálogos con esa gue-
rrilla. Sin embargo, cuando Iván 

Duque llegó al poder se suspen-
dieron, debido a que desde ese 
Ejecutivo se le pedía a ese grupo 
armado que liberara a los secues-
trados que tenían en su poder 
y luego de que esta guerrilla se 
atribuyera el atentado a la escue-
la de cadetes General Santander. 
Desde allí, no se han adelantado 
conversaciones.

En la foto, Álvaro Leyva Durán, ministro de Relaciones Exteriores de Colombia y Bruno Rodríguez, canciller de Cuba.

Distracción implementó acciones de
promoción durante la Semana Mundial 
de la Lactancia Materna

Las autoridades ad-
ministrativas, del 
municipio de Dis-
tracción, en el sur 
del departamento 

de La Guajira, implemen-
taron distintas acciones de 
promoción y concientización 
durante la conmemoración 
mundial de la Semana de la 
lactancia materna.

Bajo el lema apoyando y 
educando la lactancia ma-
terna, y con la participación 
activa de madres gestantes 
y lactantes, en compañía 
del padre junto a los niños 
y niñas, se desarrollaron ac-

tividades pedagógicas y re-
creativas. 

Los padres asistentes se 
mostraron muy receptivos 
creando conciencia acerca 
de la importancia de su rol 

en esta etapa de lactancia 
materna exclusiva, en me-
dio de concursos y diná-
micas orientadas en una 
lactancia eficaz donde la 
cadena afectiva fortalece y 

constolida este proceso.
El desarrollo de las acti-

vidades estuvo a cargo de la 
primera dama del municipio 
de Distracción, Orly Tatiana 
Velásquez Granadillo, jun-
to a la secretaria de Salud, 
Hilda Margarita Gutiérrez 
Villero en articulación con 
las Damas Rosadas, el Hos-
pital Santa Rita de Cassia, 
las EPS operantes en la lo-
calidad, EAS de los progra-
mas ICBF, Fundación Unión 
Temporal por la sonrisa de 
un niño, y madres líderes 
del Programa Familias en 
Acción.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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OPINIÓN

Algunos temas que se me que-
daron por fuera del tintero des-
pués de la posesión presidencial 
de Petro. 

El florero de Llorente
Antes y durante el acto de pose-
sión hubo una guerra fría entre 
Duque y Petro por cuenta de la 
espada de Bolívar, convertida en 
el  “florero de Llorente“ de la po-
sesión, todo lo cual me pareció un 
show mediático y ridículo para los 
medios y sus protagonistas, propio 
de una banana república como la 
nuestra, tanto de parte del salien-
te presidente que había prometido 
al nuevo entregarla como símbolo 
para ser exhibida durante su pose-
sión, como de Petro que mostran-
do su talante de “dictadorzuelo” 
ordeno militarmente traerla o no 
iniciaba su discurso, dando su pa-
taleta de niño rebelde.  

Saludo Presidencial por 
besamanos

El término “besamanos” evoca la 
época de los saludos a los reyes 
y resulta anticuado para nuestro 

tiempo. En Colombia no hay Rey 
sino un civil que es ciudadano ele-
gido por el pueblo. Es un acto pro-
tocolario de saludo que presentan 
al nuevo Presidente los mandata-
rios y delegaciones de otros países 
invitados a la posesión. Para la 
ocasión vale igual decir “besama-
nos” que “saludo presidencial”, es 
la misma vaina, pero al nuevo pre-
sidente se le ocurrió la genial idea 
de cambiar la palabra tradicional 
para dejar su impronta personal 
en la historia de las posesiones y 
llamar mejor al acto “saludo pre-
sidencial”. Una bobada semántica 
de alcalde primiparo. 

El vestido de la primera 
dama

Tema frívolo pero que llamo mu-
cho la atención de los críticos de 
la moda que les pareció que no 
era el apropiado para el evento, y 
los memes en las redes sociales 
se burlaron comparándolo con la 
vestimenta que usa el Papa. Diga-
mos entonces que en el Vaticano 
manda el Papa Francisco y en la 
casa de Nariño doña Mamá Vero.

A mí la verdad - que de moda 
no se un carajo - me parecieron 
regios  los vestidos de la primera 
dama como el de la vice y solo les 
faltaron las lentejas (perdón lente-
juelas) y los canutillos. 

La entrega de la Casa de 

Nariño
Alguna vez oí decir que “la hipo-
cresía es parte de la buena edu-
cación. Que frio me pareció el reci-
bimiento de la familia presidencial 
saliente a la nueva familia presi-
dencial, a la entrada de Palacio. El 
acto imponía elemental cortesía, 
buenas maneras y educación, y 
no estuvo a la altura eso de dejar 
tendida la mano a un hijo del nue-
vo presidente, o no ofrecer María 
Juliana su mejilla para el beso de 
“judas” con su par, gestos deso-
bligantes de la ex primera dama 
saliente que olvido que lo cortés 
no quita lo valiente; unas sonri-
sas fingidas para ese momento 
no costaban nada así fuera para 
guardar las apariencias. Muy feo 
ese saludo distante de las dos 

familias presidenciales, no había 
buena química entre ellas. Dieron 
mal ejemplo.  

Contrasta la anterior postura 
con la gallardía y el honor con que 
los miembros de la cúpula militar 
flanquearon el ingreso del presi-
dente a la Casa de Nariño durante 
la ceremonia militar de reconoci-
miento de las tropas al nuevo co-
mandante en jefe de las fuerzas 
militares. Era lo que correspondía 
siguiendo la tradición institucio-
nal y democrática de los cuerpos 
armados que no son deliberantes.   

El cierre con broche de oro: 
la parranda presidencial

Cuando Gabo recibió el Nobel en 
Estocolmo hubo vallenato y Jold 
Parr a la lata en el majestuoso 

palacio real, esta vez el parrandon 
presidencial en la Casa de Nariño 
estuvo amenizado por la Banda 
19 de Marzo de Laguneta Ciénaga 
de Oro-Córdoba, y la primera dama 
- vaya de qué manera - la saco de 
home run bailando la música de 
su tierra sabanera. Muchas mues-
tras de apoyo ha recibido por las 
redes esta sincelejana autentica y 
orgullosa de su cultura sabanera. 
Estuvo bien que sonaran las trom-
petas y los clarinetes alegres en 
los salones de palacio para rom-
per la monotonía de las fiestas pa-
laciegas con orquestas sinfónicas 
lúgubres. 

De ahora en adelante la cosa 
es en serio: suero atoyabuey y car-
ne salá con yuca en el desayuno 
de palacio; porro palitiao, vallena-
to y sombrero vueltiao, y el calor 
del trópico caribeño que esta bella 
mujer (la primera dama) represen-
ta y lleva en su sangre costeña. 

Existe muchas expectativas 
con el nuevo gobierno de izquier-
da, once millones de colombianos 
le dieron al presidente Gustavo Pe-
tro la oportunidad de administrar 
el país de manera equitativa, sin 
pasar eso si, por encima de los de-
rechos cada colombiano.

Se piensa que será un gobier-
no justo, donde se apoye y oriente 
al humilde o al pobre a servir a 
su país desde la competitividad, 
el trabajo, el emprendimiento, a 
la creación de su misma estabili-
dad económica y social, más no a 
seguir con la mala costumbre de 
esperar un pequeño subsidio, que 
no se ha ganado, llevándolo a ser 
el mendigo de la sociedad, está 
más que claro, que esa política 
fue un fracaso de los gobiernos 
de derecha, quienes trabajaban 
más con la izquierda, les convenía 
mantener al humilde pensando, 
en que su única oportunidad eran 
los ingresos solidarios, mientras 
ellos y sus empresas tenían el 

control.
Es la hora de dejar atrás este 

sistema mediocre para darle la 
oportunidad a una nueva política 
que abrirá puertas a la educación 
de calidad, invirtiendo en las con-
diciones de las mismas, pensado 
en maestro y estudiantes, no en 
contratistas que hasta el momen-
to, habían centrado la calidad 
educativa en trasportes escolares 
y alimentación escolar como pre-
texto, para sus intereses persona-
les, más no la de los protagonistas 
de la educación quienes requieren 

de atención, estímulos y recursos 
apropiados para que exista una 
calidad equitativa.

Hay ayudas que se pueden 
dar a madres cabeza de familia, 
pero aquellas que se lo merecen, 
aquellas madres que se desvive 
por darle lo mejor a sus hijos, cu-
yos resultados académicos y disci-
plinarios son excelentes, aquellas 
que se levantan cada mañana a 
criar a sus hijos para que sirvan a 
su país, claro que son merecedo-
ras de un aporte a su labor, mien-
tras que existen otras madres que 

abandonan a sus hijos, los usan 
mientras reclaman los subsidios, 
quienes además los maltratan de 
todas las formas, viéndose esto 
reflejado en los malos resultados 
de los menores en el colegio, por 
tanto es necesario que para apor-
tar a las madres cabeza de fami-
lia, se estudie la calidad de edu-
cación que estás dan a sus hijos, 
solo así tendremos un país justo y 
diferente.

Los colombianos sueñan con 
un país donde exista una salud 
digna, no una salud igual que la 

educación, pésima, con millones 
de EPS e IPS que solo buscan en-
riquecerse sin importar la vida del 
otro, qué bueno que el señor pre-
sidente Gustavo Petro y sus minis-
tros creen un sistema donde pre-
mien las clínicas y hospitales por 
salvar vidas y no por cada pacien-
te fallecido, por supuesto que el 
panorama sería diferente, así mis-
mo en las escuela, que el recurso 
que llegue no sea por estudiante, 
sino por la calidad que está ofrez-
ca a cada estudiante, les aseguro 
que no habrá necesidad de inver-
tir en seguridad, con esos dos pila-
res en el país, el resto de sectores 
se equilibraría, pues todos estarán 
centrados en hacer y ser, mas no 
sumidos en resentimiento social 
por la poca oportunidad de cali-
dad de vida, esperando que le den 
todo, donde supuestamente se le 
garantizan sus derechos, pero no 
les ha puesto a cumplir con su de-
ber, de recibir pero a su vez cum-
plir con su país y el equilibrio del 
mismo, ya que, esto depende de lo 
que cada uno aporte, en todos los 
campos sociales, políticos, educa-
tivos, el país es de todos y el presi-
dente Gustavo Petro va a trabajar, 
claro que si, con fidelidad, pero así 
mismo los colombianos debemos 
aportar a ese cambio y equilibrio.

Por Fabio Olea Massa

Por Delia Bolaño
Ipuana

Negrindio

Ecos de la posesión presidencial

El país que soñamos, justo y equilibrado

http://www.instagram.com/guajiranews
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ESPECIAL

En memoria a Chicho Guerra

Este 15 de agosto, estaría 
cumpliendo 100 años de vida 
el – palabrero – de Villanue-
va, el gran Chicho Guerra un 
hombre de voz suave, sonrisa 
tierna y notable pulcritud; solo 
conversar con el significaba un 
viaje hacia miles de historias 
que demostraban su innata 
sabiduría. Su legado exalta 
las mañanitas de invierno de 
Villanueva. Elevo este home-
naje al cielo donde debe estar 
celebrando con mi abuela Rita 
Contreras, su hermano Pedrito 
y demás familiares y amigos 
que han partido a esa eterni-
dad que nos lleva a relacionar-
nos con ellos desde la sinergia 
espiritual, pues es claro que a 
quien se ama jamás se olvida. 

¿Quién fue Chicho Guerra?
Un villanuevero puro, protago-
nista de grandes historias que 
hacen de la tierra del Cerro 
Pintao un territorio único, fue 
el conciliador de muchas situa-
ciones, un tejedor de paz, de la 

palabra sutil y el buen trato. Su 
legado es una leyenda viva que 
adorna la memoria de nuestra 
amada tierra Guajira.

Asimismo, fue el propieta-
rio de la reconocida finca El 

horno heredada de su padre 
Narciso Guerra Celedón, en la 
cual, transcurrieron sus años 
de infancia y adolescencia, el 
horno fue la principal industria 
de Panela, Cal y Ganadería en 

la década de los años 40. 
Es importante mencionar, 

que desde su finca el Horno 
se trasladaba con sus herma-
nos a aprender las primeras 
letras en el colegio Rafael An-
tonio Amaya en la jornada noc-
turna, matrícula que pagaba 
canjeando los frutos y alimen-
tos producidos en la finca; es 
hermoso saber que desde la 
niñez Chicho Guerra mostró 
su liderazgo y gran capacidad, 
para trascender a mejores rea-
lidades y eso mismo trasmitió 
a su descendencia.

Es de resaltar que Chicho 
también se dedicó a la comer-
cialización de la semilla de 
pasto, negocio que le permitió 
conocer casi todo el país de 
Venezuela y también estuvo en 
Aruba comercializando café. 

Conocer nuestra historia, 
amar nuestro presente

Es importante que como gua-
jiros y guajiras conozcamos 
la historia de personajes que 
son referente de valores y nos 
aportan inspiración para seguir 
tejiendo nuevas realidades. 

Es entonces, para mi un 
bálsamo de emociones escribir 
estas letras desde Dinamarca 
con mi corazón en la tierra de 
mis ancestros, me alegra enor-

memente saber que Dios me 
ha bendecido con personas 
tan sabias en mi familia, pue-
do imaginar esas vivencias de 
infancia de él con su herma-
no Pedrito y mi abuela Rita, 
en esa Villanueva de paz que 
ellos siempre recordaban con 
nostalgia, sentía que tenían la 
esperanza de que retornára-
mos a priorizar el deleite de la 
vida y que de una vez por todas 
pausáramos un poco el estilo 
de vida acelerada.

Hablar de Chicho con mi 
madre representa entender el 
protagonismo de él en nuestra 
familia, era llamado el media-
dor familiar - el hombre de la 
palabra y el pensamiento sabio 
y pacifista.

Afirmo que Dios bendijo al 
suelo Villanuevero por ver na-
cer a un hombre como el, a sus 
hijos de tener un padre ejem-
plar y a toda nuestra familia 
que ha contado con la orienta-
ción de su especial liderazgo.

Viva la memoria de chicho 
guerra, legado de sabiduría un 
homenaje a su vida con ruta di-
recta al cielo. La Guajira nece-
sita retornar al amor, respeto y 
lealtad de la palabra y de las 
buenas acciones. La vida de 
Chicho es un faro que nos guía 
en ese retorno.

Por Fabrina Acosta 
Contreras

'Chicho' Guerra, Q.E.P.D.

En la foto: de izquierda a derecha están sentados Rita Contreras, Pedrito 
Guerra abuelo materno de jorgito celedón, y 'Chicho' Guerra
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MEDIO AMBIENTE

La nueva ministra de Ambiente y Desarrollo Sostenible, Susana Muhamad, planea estructurar iniciativas 
ambientales que protejan por igual a los recursos naturales y a las comunidades, sobre la base de la par-
ticipación.

Con el fin de potencializar el 
uso de aguas lluvias en el país, 
el Ministerio de Ambiente y Desa-
rrollo Sostenible publicó un docu-
mento en el que se encuentran 
los lineamientos para la gestión 
sostenible del agua lluvia, un in-
sumo dirigido a los usuarios del 
recurso hídrico y a las autoridades 
ambientales. 

Utilizar las aguas lluvias es 
una práctica de uso eficiente del 
agua, que disminuye la presión so-
bre fuentes tradicionales de abas-
tecimiento y mitiga los efectos de 
la escasez del líquido, la variabili-
dad climática y sus riesgos.

“Este insumo nos permite 
avanzar y fortalecer la gestión de 
la demanda del agua, la oferta, 
la calidad y los riesgos asociados 
al recurso hídrico en el marco de 
nuestra Política Nacional para la 
Gestión Integral del Recurso Hí-
drico”, aseguró Fabián Caicedo, 
director de Gestión Integral del 
Recurso Hídrico del Minambiente.

La idea con este nuevo docu-
mento es promover la planifica-
ción y gestión de las aguas lluvias, 
y mejorar el conocimiento que hay 
sobre estas, su control y segui-
miento por parte de las autorida-
des ambientales. 

“Buscamos aumentar la dispo-
nibilidad del recurso hídrico, mejo-
rar su calidad y reducir los riesgos 
relacionados con la gestión soste-
nible del agua. Además, queremos 
potencializar el uso de agua lluvia 
en el territorio”, puntualizó Caice-
do.

Avance en el manejo de 
sedimentos

Asimismo, el Minambiente puso a 

disposición de las autoridades am-
bientales el documento de linea-
mientos generales para el manejo 
de sedimentos a nivel de cuenca 
hidrográfica, en el marco de la 
gestión integral del recurso hídri-
co. Allí se proporcionan las orien-
taciones técnicas mínimas para 
avanzar en la caracterización y el 
entendimiento de los procesos de 
producción, transporte y depósito 
de sedimentos a nivel de cuenca.

Con estos lineamientos, las 
autoridades ahora podrán avan-
zar en el análisis de los diferentes 
caudales líquidos y sólidos reque-
ridos en los cuerpos de agua, con 
el fin de mantener o recuperar el 
equilibrio de los ecosistemas y la 
prestación de sus servicios.

Consulte en el siguiente en-
lace los ‘Lineamientos para po-
tencializar el uso del agua lluvia’: 
https://www.minambiente.gov.co/
gestion-integral-del-recurso-hidri-
co/agua-lluvia/

Y aquí, los interesados podrán 
consultar los ‘Lineamientos gene-
rales para el manejo de sedimen-
tos a nivel de cuenca hidrográfica 
en el marco de la gestión integral 
del recurso hídrico’: https://www.
minambiente.gov.co/gestion-in-
tegral-del-recurso-hidrico/mane-
jo-de-sedimentos/#tabs-1

Conozca los lineamientos para el uso
de aguas lluvias y el manejo de sedimentos

Los sedimentos 
son materiales

sólidos que
reposan en el
fondo de una 
masa de agua
superficial.

Utilizar las aguas lluvias es una práctica de uso eficiente del agua, que permite disminuir la presión sobre fuentes tradicio-
nales de abastecimiento.

https://www.minambiente.gov.co/gestion-integral-del-recurso-hidrico/agua-lluvia/
https://www.minambiente.gov.co/gestion-integral-del-recurso-hidrico/agua-lluvia/
https://www.minambiente.gov.co/gestion-integral-del-recurso-hidrico/agua-lluvia/
https://www.minambiente.gov.co/gestion-integral-del-recurso-hidrico/manejo-de-sedimentos/#tabs-1
https://www.minambiente.gov.co/gestion-integral-del-recurso-hidrico/manejo-de-sedimentos/#tabs-1
https://www.minambiente.gov.co/gestion-integral-del-recurso-hidrico/manejo-de-sedimentos/#tabs-1
https://www.minambiente.gov.co/gestion-integral-del-recurso-hidrico/manejo-de-sedimentos/#tabs-1
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"Así que ese lu-
gar fue llamado 

Kibrot-hataava (que significa 
«tumbas de glotonería») porque 
allí enterraron a la gente que co-
diciaba la carne de Egipto". Nú-
meros 11:34 NTV.

Podemos limitar la voluntad 
de Dios al juzgar con nuestros 
conocimientos y experiencias. 
Dios derrama Su Espíritu sobre 
setenta ancianos, y estos profe-
tizan. Dos de ellos, llamados El-
dad y Medad, estaban en el cam-
pamento, cuando recibieron el 
Espíritu y profetizaron. Entonces, 
Josué, tomando esto como un 

desafío a la autoridad de Moisés, 
sugiere impedir que profeticen.

Pero el líder del pueblo re-
prende a Josué por su envidia 
y revela su deseo de ver todo el 
pueblo profetizar por el Espíritu 
de Jehová. Josué había tratado 
de limitar la obra de Dios con 
juicios humanos, mientras que 
Moisés priorizaba más el creci-
miento espiritual de la comuni-
dad antes de velar por su autori-
dad y posición. Dios desea y nos 
manda a estar llenos del Espíritu 
Santo (Ef. 5:18). 

La codicia es ciertamente 
un pecado; y el pecado engen-

dra la muerte. Para conceder a 
Israel el deseo de comer carne, 
Dios manda tantas codornices al 
campamento, que el pueblo no 
podría recogerlo ni por dos días 
enteros. Cuando el pueblo de Is-
rael recoge las codornices y está 
por comer, Dios desea enseñar 
a no codiciar ni quejarse más, 
hiriéndoles con una plaga muy 
grande.

El escenario de la gracia y 
los milagros de Dios se convier-
ten en un lugar de desgracia y 
muerte; y llaman a este lugar, 
Kibrat-hataava, es decir, sepul-
cro de un pueblo codicioso. Todo 

lo que hayamos acumulado, por 
codicia, será consumido por la 
polilla incluso antes de que dis-
pongamos de ello, aumentando 
el vacío de nuestro ser.

Ante el sufrimiento de Moi-
sés por los reproches del pue-
blo, Dios escoge a setenta an-
cianos para que lo acompañen. 
Adicionalmente, el Señor envía 
codornices en abundancia para 
satisfacer a los israelitas, que ol-
vidaron todo lo vivido en el pasa-
do y solo se quejan del presente. 
Si bien la razón por la que Moisés 
oró a Dios fue para poder realizar 
el deber que Dios le encomendó, 

y para satisfacer los reclamos de 
Israel.

Por eso, debemos recordar 
que Dios responde incluso a 
quienes buscan satisfacer las 
necesidades del cuerpo. Sin em-
bargo, debemos aprender que el 
resultado de esta actitud deman-
dante es quedar atrapados en la 
tumba de la codicia. Entonces, 
solo tendremos una vida que ale-
gre a Dios cuando busquemos la 
llenura del Espíritu Santo y no la 
satisfacción física.

El verdadero fiel busca la 
satisfacción espiritual y no la 
material. Dios les guarde.

SATISFACCIÓN EN VEZ DE AVARICIA

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha  

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

El sol parece estar cada 
vez más fuerte. Los 
rayos solares invaden 
nuestros días desde ho-
ras muy tempranas por 

la mañana. Por eso, es vital pro-
teger nuestra piel antes de salir 
al sol. Mucho más si se trata de 
exponerla directamente.

La piel es el órgano más gran-
de de nuestros cuerpo. Nos prote-
ge de innumerables riesgos. Sin 
embargo, no siempre le devolve-
mos el favor. Por eso, brindarle 
un debido cuidado y protección a 
nuestra piel resulta inevitable, so-
bre todo en esta época del año, y 
más aún desde que se ha estable-
cido que nuestro país es el lugar 
donde la radiación es más fuerte 
que en cualquier otra parte del 
mundo.

A continuación 5 razones que 
quizás no sabías de la importancia 
de proteger tu piel del sol.

1. Es acumulativa
La razón más importante de pro-
teger tu piel del Sol es que no im-
porta qué tipo de piel tengas, ni 
cuánto tiempo estuviste expuesta 
al sol, se va acumulando. No solo 
eso, sino que además, sus conse-

cuencias son irreversibles.

2. Puede desarrollar cáncer a la 
piel
Este es, quizás, el motivo más 
impactante a considerar. Si no 
proteges tu piel, las quemaduras 
pueden traer como consecuencia 
cáncer en la piel. Recuerda, siem-
pre utiliza protector solar sobre 

todo durante las 10 de la mañana 
a 4 de la tarde.

3. Envejeces más rápido
Cuando tu piel queda expuesta al 
sol sin protección, eres más pro-
pensa a que las arrugas aparez-
can. Envejeces más rápido porque 
los rayos UV desgastan las células 
que protegen naturalmente tu piel.

4. Aparecen manchas solares
Si tomas sol sin aplicarte protector 
solar, es posible que aparezcan 
manchas imposibles de retíralas. 
Las personas con pecas, son más 
propensas a que el sol haga que 
aparezcan más; aunque hay que 
tener cuidado que esas pecas no 
sean quemaduras graves de sol.

5. Puede quemar tu retina 
El sol no sólo puede afectar a tu 
piel, también puede generar pro-
blemas en los ojos como catara-
tas. Por lo que también proteger 
tus ojos con unos correctos lentes 
resulta indispensable. Adquiere 
unos que tengan protección a los 
rayos UV.

La importancia de cuidar nuestra piel del sol
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JUDICIALES

¡No cesan atracos en las vías! 
Delincuentes dispararon contra un vehículo, 
hirieron al conductor y lo atracaron

Canadiense fue liberado por el gaula y sus 
secuestradores fueron capturados

Hallan hombre asesinado a bala 
y con las manos amarradas

Con un impacto de bala en el 
rostro, quedó el conductor de un 
vehículo cuando transitaba por la 
carretera entre Maicao y Albania, 
después de que los asaltantes dis-
pararan al carro y cuando se detu-
vo, lo atracaron.

La nueva víctima de los piratas 
terrestres fue identificada como 

Rafael Mejía, quien fue auxiliado 
por conductores y pasajeros de 
esta peligrosa vía y conducido a un 
centro asistencial en el municipio 
fronterizo.

El hecho se presentó hacia las 
7 de la mañana de ayer jueves en 
el tramo comprendido entre Ca-
rraipía y Garrapatero, a la altura 

del kilómetro 79 de esta vía nacio-
nal que une al norte con el sur de 
La Guajira. 

Los antisociales aprovecharon 
que el vehículo se detuvo para 
despojarlo de sus pertenencias, 
mientras que el conductor herido 
sangraba de su cara y dejándolo 
abandonado en el lugar.

El automotor en que se des-
plazaba la persona lesionada es 
un automóvil, de la marca Nissan, 
línea Tiida, con placa RLN – 932, 
de Bogotá, color plateado.

Sobre este otro acto delincuen-
cial, que pudo terminar en una tra-
gedia, hasta el cierre de esta edi-
ción las autoridades no se habían 
pronunciado.

Un hombre de nacionalidad ca-
nadiense permanecía secuestrado 
desde hace 20 días, quien en la 
mañana de ayer fue liberado por 
las autoridades en Maicao quie-
nes detuvieron a los tres hombres 
encargados de custodiarlo, los que 
estaban fuertemente armados.

El extranjero responde al nom-
bre de Paul Elliot Malone, de quien 
se indicó que tenía 20 días de ha-
ber llegado a La Guajira y después 
de ser valorado médicamente salió 
de regreso a Canadá.

La operación de rescate fue 
realizada por el grupo Gaula mili-
tar, en coordinación con la Policía 
Nacional y el Cuerpo Técnico de 
Investigaciones, CTI de la Fiscalía 
General de la Nación.

Se conoció que su cónyuge de-
nunció la situación que se estaba 
presentando y después de iniciada 
las indagaciones establecieron el 
lugar de ubicación de la víctima.

A través de una diligencia de 
allanamiento lograron la liberación 
del canadiense y la captura de sus 

secuestradores, tres hombres, de 
quienes no se suministró sus nom-
bres.

En la actividad de registro in-
cautaron cuatro armas de fuego, 

así: dos fusiles AR-15, una pistola 
9 milímetros y una escopeta, ade-
más de abundante munición de 
diferentes calibres.

De igual forma, las autoridades 

les decomisaron siete equipos ce-
lulares, radios de comunicaciones, 
y la inmovilización de dos camione-
tas y una motocicleta.

Después del mediodía de ayer 
jueves, una persona de sexo mas-
culino fue encontrada sin vida, 
tirada en plena vía que comunica 
a Maicao con el corregimiento La 
Majayura.

El hoy occiso respondía al 
nombre de Yeineiler José Gómez 
Amaya, de 29 años, de ocupación 
mototaxista y residente en un ba-
rrio de invasión en el municipio 

fronterizo.
Los transeúntes a la altura del 

kilómetro 5, cerca del sitio conoci-
do como el puente, hallaron el ca-
dáver en la arena y de inmediato 
alertaron a la población y estos 
avisaron a las autoridades.

El cuerpo estaba boca abajo, 
con dos impactos de bala: uno en 
la región frontal y otro más en la 
zona pectoral, que le causaron su 

deceso de manera inmediata.
Gómez Amaya, tenía las manos 

atadas y se encontraba sin la mo-
tocicleta que conducía, una NKD, 
cuando lo encontraron tendido sin 
vida.

Según lo manifestado por los 
familiares, la última vez que lo 
vieron fue en la mañana de ayer, 
cuando transportó a sus hijos al 
colegio en el mencionado vehículo.

Vías de La Guajira

La Guajira

Maicao

Ya han sido varias las víctimas de estos "piratas terrestres" y se pide ayuda a las 
autoridades a ponerle fin a estos sucesos.

Yeineiler José Gómez Amaya, de 29 años, occiso.

Paul Elliot Malone, canadiense liberado.

http://www.instagram.com/guajiranews
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SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Iván Villazón, el vallenato
líder de las fiestas y
ferias de Colombia

Festival de Codazzi,
35 años al rescate del 
vallenato en guitarra

Diego Daza, con sus
éxitos por el Cesar, Boyacá, 
Atlántico y Bolivar

Iván Villazón es el valle-
nato líder de las fiestas, fe-
rias y festivales en Colombia 
y en la presente semana ten-
drá cuatro presentaciones 
en el Cesar y Norte de San-
tander.

Iván Villazón y su acor-
deonero Tuto López tienen la 
siguiente gira musical:

Viernes 12 de agosto: 

edición 35 del Festival de 
Música Vallenata en Guitarra 
en Codazzi - Cesar, que rin-
de homenaje el rey vallenato 
Raúl 'Chiche' Martínez.

Sábado 13: Feria Gana-
dera de Valledupar 

Domingo 14: Festival Fol-
clórico, Cultural, Deportivo y 
Agropecuario de Santiago - 
Norte de Santander 

Lunes 15: fiestas de San 
Roque en Aguachica - Cesar

Para estos cuatro con-
ciertos Iván Villazón, Tuto 
López y toda la agrupación, 
han preparado un excelente 
repertorio musical para com-
placer al Villazonismo en ple-
no que se siente en todas las 
fiestas de Colombia.

Con el propósito de rescatar y hacerle 
justicia a ese instrumento musical que 
sacó el vallenato de los patios y lo dio a 
conocer al país, este viernes comienza 
una nueva edición del Festival de Música 
Vallenata en Guitarra que se celebrará en 
Codazzi hasta el domingo 14 de agosto.

Así lo explicó en visita a EL PILÓN, 
Jorge Choperena, presidente de la funda-
ción organizadora del evento folclórico,  
quien señaló que el objetivo de la realiza-
ción del festival, desde hace 35 años, es 
recordar que, si bien el vallenato se eje-
cuta y ha sido comercialmente exitoso en 
acordeón, “quien lo dio a conocer al país 
fue la guitarra”.  

“Eso fue lo que permitió que en Coda-
zzi nos hiciéramos el propósito de hacer 
un festival justamente para rescatar ese 

valor de la guitarra y en los años que lle-
vamos creemos que lo hemos logrado”, 
dijo Choperena. Choperena resaltó la re-
ciente declaratoria por parte del Gobier-
no nacional al Festival de Música Vallena-
ta en Guitarra como Patrimonio Cultural 
de la Nación.

“Un reconocimiento a una labor que 
venimos haciendo durante todo este 
tiempo para mostrar lo que ha sido la 
guitarra para la música vallenata. Nos da 
un impulso a los codacenses porque nos 
hace sentir parte de un bien de la Na-
ción, que hemos sido capaces de crear 
un evento tan valioso que el país lo toma 
como un bien de todos, de la República, 
un impulso al festival frente al país”, en-
fatizó.  

El artista Diego Daza si-
gue recorriendo a Colombia 
de norte a sur, interpretando 
sus grandes éxitos y transmi-
tiendo esas emociones 'De pe-
lícula' en cada concierto.

En la presente semana 
Diego Daza y Carlos Rueda 
tendrán la siguiente gira mu-

sical:
Jueves 11 de agosto: Valle-
dupar 
Viernes 12: El Copey - Cesar
Sábado 13: Firavitoba - Boya-
cá
Sábado 13: Fooresta - Boyacá
Domingo 14: Usuacurí - Atlán-
tico 

Domingo 14: Mahates - Bolí-
var
Lunes 15 agosto: Santa Rosa 
- Sur de Bolívar.

En estos 7 conciertos, Die-
go Daza y Carlos Rueda la pa-
sarán 'De Película' con todos 
sus seguidores.

L TRÍO LOS AMIGOS DEL ALMA, varias veces ganador de la competencia musical.
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NACIONALES
Ministra de Salud: “La viruela del mono viene 
creciendo en Colombia, prevenirla es una
responsabilidad”

Gustavo Petro designa a Armando Benedetti 
como embajador de Colombia ante Venezuela

El contacto estrecho cara a cara o piel a piel, como los besos, abrazos, lamerse e incluso compartir o ma-
nipular elementos personales de alguien infectado con la viruela símica, crean las condiciones propicias 
para contraer la enfermedad.

El presidente de Colombia hizo la designación minutos después de que se conociera que el dictador Nico-
lás Maduro enviará a Félix Plasencia a representar a su país en Bogotá.

Ante la circulación compro-
bada de la viruela símica en el 
país, en donde ya se registran 84 
casos con corte al 11 de agosto, 
y conociendo que su transmisión 
depende de que las personas se 
expongan a circunstancias en las 
que establecen contacto físico 
estrecho, que implique entrar en 
contacto con secreciones y fluidos 
corporales de una persona infec-
tada de dos maneras posibles: 

- Por vía directa, como 
besarse, abrazarse, lamerse, te-
ner contacto cara a cara, darse 
caricias generalizadas piel a piel o 
tocar y rozar las lesiones del enfer-
mo. 

- Por vía indirecta, cuando 
se tocan o se comparten elemen-
tos personales como: celular, ropa, 
sábanas, vapeadores, cigarrillos, 
copas, bebidas, toallas, cubiertos, 
cepillos y cualquier otro elemento 
o superficie que pueda haber esta-
do en contacto con las lesiones de 
la piel de una persona enferma.

Se advierte que durante el 
próximo fin de semana puede 
haber mayor circulación del virus, 
debido a la realización de eventos 
con gran afluencia de público de 
diferentes ciudades y países. 

En tal sentido, el Ministerio de 
Salud y Protección Social reitera 
el llamado a extremar medidas 
de autocuidado para evitar el con-
tagio por los medios descritos y, 
además, se enfatiza la importan-
cia del lavado frecuente de manos 
y el uso del tapabocas. 

La viruela del mono no es 
una enfermedad de transmisión 
sexual, ni exclusiva de un grupo 
poblacional. Lo que quiere decir 
que el uso del preservativo no es 
suficiente para evitar el contagio 
de la enfermedad. Las relaciones 
sexuales generan las circunstan-
cias ideales para que se dé la 
transmisión.

El virus puede ser adquirido 
por una persona sana de dos for-
mas: porque absorbe los fluidos 
en pequeñas gotas por vía respira-

toria; o porque el virus que está en 
los fluidos que entraron en contac-
to con la piel, tiene la capacidad 
de atravesar la piel sana. Por eso, 
puede ser contraído por una per-
sona de cualquier edad.

Si sospecha tener la enfermedad 
o ser contacto estrecho de un 
caso:
1. Acuda a los servicios de salud, 
porque solo los servicios de salud 
pueden diagnosticarlo mediante 
una prueba de laboratorio. 
2. Colabore e informe con sinceri-
dad todos sus contactos. 

Covid-19 
El virus continúa circulando entre 
nosotros. Su transmisión es más 
fácil que antes, debido a nuevas 
mutaciones, y, aunque la mortali-
dad y la hospitalización en UCI han 
disminuido notoriamente gracias 
a las vacunas, existen municipios 
con bajas coberturas de vacuna-
ción que mantienen un gran nú-
mero de población vulnerable, y 
en los municipios con altas cober-
turas aún existen personas que se 
han negado a vacunarse. 

Las personas sin vacuna man-
tienen la transmisión activa y el 
riesgo para los más vulnerables. 
El uso del tapabocas, el lavado de 
manos y los esquemas completos 
de vacunación siguen siendo las 
medidas necesarias con las que 
todos contribuimos a llevar la epi-
demia a su fin.

En la noche de ayer jueves 11 
de agosto, en una breve declara-
ción tras su consejo de seguridad 
en Quibdó (Chocó), el presidente 
de Colombia, Gustavo Petro, deci-
dió encargar la Embajada de Co-
lombia en Venezuela al exsenador 
Armando Benedetti.

“He decidido, en respuesta al 
Gobierno venezolano que ha de-
signado embajador, que tendrá 
como responsabilidad normalizar 
las relaciones diplomáticas entre 
los dos países, el designar a Ar-
mando Benedetti como embaja-
dor de Colombia ante Venezuela, 
esperando el beneplácito de ese 
Gobierno”.

Petro afirmó que Benedetti 
tendrá “la ardua tarea de norma-
lizar las relaciones entre los dos 
países, restablecer la instituciona-
lidad que existía desde décadas 
antes, para que los dos pueblos 
hermanos puedan guarecer sus 
derechos, garantizar sus liberta-
des y lograr que entre Colombia 
y Venezuela se pueda construir 
riqueza para ambos pueblos”.

Benedetti, quien sirvió como 
mano derecha y portavoz de Pe-
tro durante su última campaña a 
la Presidencia de Colombia, agra-

deció el nombramiento de forma 
efusiva a través de su cuenta de 
Twitter.

“Presidente @petrogustavo, 
lo sorprenderé cuando lleguemos 
a 10 mil mill de dólares en inter-
cambio comercial, cuando bene-
ficiemos a los más de 8 mill de 
colombianos que viven en la fron-
tera. Ninguna línea imaginaria nos 
volverá a separar como hermanos 
¡GRACIAS POR SU CONFIANZA!”, 
dijo el exsenador.

La posibilidad de que este car-
go se le otorgara al barranquillero, 
que fue senador de la República 
desde 2006 hasta el pasado 20 

de julio, se venía barajando desde 
la reunión diplomática del pasado 
28 de julio. Además de Benedetti, 
en ella participaron Carlos Faria —
el canciller venezolano— y Álvaro 
Leyva Durán —en calidad de can-
ciller designado por Petro antes de 
su posesión el pasado 7 de agos-
to—.

En dicha reunión se acordó 
que se restablecería el diálogo di-
plomático entre ambas naciones. 
Por esto, el entonces presidente 
electo le habría ofrecido a su alia-
do el cargo de embajador ante el 
Gobierno de Venezuela. Para en-
tonces era solo un rumor, aunque 

la senadora del Pacto Histórico, 
Piedad Córdoba, le envió un men-
saje a Benedetti a través de su 
cuenta de Twitter como si el nom-
bramiento fuese ya un hecho.

“Celebro y felicito el nombra-
miento de Armando Benedetti y 
le manifiesto todo mi apoyo y res-
paldo. Desde el Congreso lideraré 
y apoyaré toda la política del pre-
sidente Petro con Venezuela. País 
y pueblo que también llevo en el 
corazón”, dijo la congresista.

El nombramiento oficial de Be-
nedetti se da apenas minutos des-
pués de que el presidente del régi-
men venezolano, Nicolás Maduro, 

asegurara que ya tiene un nombre 
para volver a ocupar la Embajada 
de Venezuela en Colombia, una 
vez se restablezcan las relaciones 
diplomáticas entre los dos países. 
Dio el anuncio a través de un pro-
grama de la cadena Venezolana 
de Televisión (VTV). Se trata del 
diplomático y exministro de Rela-
ciones Exteriores del régimen, Fé-
lix Plasencia.

“Quiero anunciar que el excan-
ciller Félix Plasencia, quien fue 
exembajador (sic) en la República 
Popular China y quien es hoy pre-
sidente del Centro Internacional 
de Inversiones de Venezuela, lo he 
designado como próximo embaja-
dor en la República de Colombia”, 
aseguró el dictador en vivo.

Maduro añadió que pidió el 
beneplácito del Ministerio de Re-
laciones Exteriores de Colombia 
para que Plasencia, a quien defi-
nió como “hombre de gran expe-
riencia diplomática, política, de 
gran capacidad de relacionamien-
to”, pronto ocupe la embajada de 
Bogotá, cuya edificación está en 
ruinas y no tiene inquilino desde 
cuando se rompieron definitiva-
mente las relaciones diplomáticas 
entre ambos países.

La viruela del 
mono no es una 
enfermedad de 

transmisión
sexual, ni

exclusiva de
un grupo

poblacional.
Carolina Corcho, ministra de Salud. Foto: MinSalud.

Armando Benedetti le dijo a Carlos Felipe Mejía que era el senador más bruto del Congreso. 
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

El cambio climático afecta al 
planeta en general, sin embargo, 
algunas zonas lo sufren más que 
otras. Es el caso del Ártico, que 
se calienta casi cuatro veces más 
rápido que el resto del mundo, 
según un estudio publicado en la 
revista Communications Earth & 
Environment. El informe señala 
que este calentamiento acelerado 
sugiere que la zona "es más sen-
sible" al calentamiento global que 
las estimaciones actuales.

El análisis, realizado por un 
equipo científico del Instituto Me-
teorológico de Finlandia y basado 
en datos de entre 1979 y 2021, 
ha demostrado que la idea repe-
tida con frecuencia de que la re-
gión del Ártico se está calentando 
al doble de velocidad que el resto 
del planeta "subestima conside-
rablemente" lo observado en las 
regiones polares. 

En este sentido, en las últimas 
décadas, el calentamiento ha sido 
más intenso en esta zona gene-
rando un fenómeno denominado 
"amplificación del Ártico", según 
el cual la región se calienta, por 
término medio, entre el doble y el 
triple que el resto del planeta.

Este nuevo estudio confirma 
que "la zona ártica se ha calen-

tado a un ritmo casi cuatro veces 
más rápido que la media mundial 
en los últimos 43 años". Según los 
datos, el calentamiento ha sido 
más fuerte a nivel local: por ejem-
plo, en la zona del Mar de Barents 
ha sido siete veces superior a la 
media mundial.

Los científicos explican que la 
estimación más alta se debe al 
fuerte y continuo calentamiento 
de la región ártica. Por otro lado, 
la evaluación se ve afectada por 
la forma en que se define el Ártico 
como zona y la duración del perío-
do sobre el que se calcula el índice 
de calentamiento.

Así, este informe considera 
la región del Ártico como el área 
dentro del Círculo Polar Ártico al 
utilizar un área "que la mayoría de 
la gente percibe como el Ártico", 

afirma Mika Rantanen, investiga-
dora del estudio. Además, detalla 
que se centraron en un período 
iniciado en 1979 ya que las ob-
servaciones posteriores a ese año 
son más fiables y porque el fuer-
te calentamiento comenzó nueve 
años antes.

El equipo calculó que una gran 
parte de este océano se calentó 
a un ritmo de alrededor 0,75 gra-
dos por década durante el período 

definido, siendo al menos cuatro 
veces más rápido que el promedio 
mundial. No obstante, en el sector 
euroasiático, el calentamiento lle-
gó a ser de 1,25 grados por déca-
da, siete veces más rápido que en 
el resto del mundo.

Según ha comprobado la in-
vestigación, los modelos climáti-
cos la subestiman la magnitud de 
la amplificación del Ártico, la cual 
los autores sugieren que se está 

intensificando con el tiempo debi-
do a la creciente pérdida de hielo 
marino.

Este hecho también se ve afec-
tado tanto por el actual cambio 
climático causado por la actividad 
humana como por las variaciones 
naturales del clima a largo plazo. 
Según el análisis, ambos factores 
han provocado probablemente un 
aumento de la amplificación en los 
últimos 43 años.

La Feria de las Flores 
en ciudad de la ‘Eterna 
Primavera’ resalta los 
puntos más importantes 
de la tradicionalidad an-

tioqueña, sin embargo, la admi-
nistración de la ‘Medellín Futuro’ 
busca estar a la vanguardia de la 
tecnología, impulsando políticas 
de integración y avance digital. 
Con el fin de imponer una nueva 
tendencia, la feria se une al meta-
verso, brindando la oportunidad al 
público de hacer parte de diversas 
actividades de sus casas.

El metaverso permite que los 
ciudadanos ingresen desde la 
virtualidad a diversos espacios 
diseñados para el entretenimien-
to, dicha apuesta se convierte en 
el principio de lo que podría ser el 
futuro próximo, pues un modelo 
similar se vivió durante la pande-
mia, en donde diferentes artistas 
realizaron sus conciertos vía onli-
ne, sin embargo, la herramienta 
digital en cuestión, permite mayor 
interacción.

Tanto medellinense como 
cualquier ciudadano en el mundo 
podrá acceder a la feria desde la 
comodidad de su horas, aquí, bas-
tará con entrar al navegador de 
internet desde el teléfono móvil 
o computador e ingresar al por-
tal que suministre la alcaldía de 
Medellín. Respecto al tema, el se-
cretario de Comunicaciones, Juan 

José Aux explicó:
“Por primera vez a la histo-

ria vamos a tener un metaverso 
viviendo en la Feria de Flores, y 
no solamente vamos a tener un 
metaverso donde la gente puede 
interactuar, donde la gente va a 
conectarse, si no vamos a tener 
dos acciones grandes en el meta-
verso; la primera, vamos a tener el 

desfile de silleteros en el metaver-
so, la gente va a poder conectarse 
ver las silletas y el desfile, y el se-
gundo, vamos a tener un concier-
to inaugural donde la gente va a 
poder conectarse”.

El ‘Valle del Software’ cada vez 
se acerca a la realidad, pues el pú-
blico que gozará de este espacio, 
tendrá la oportunidad de disfrutar 

del desfile de silleteros, además 
de recorrer ciertos puntos de Me-
dellín que fueron renderizados y 
se encuentran alojados en la web, 
además, el secretario Aux destacó 
que además, los usuarios podrán 
encontrar publicidad del evento en 
el mismo metaverso.

“Dentro del metaverso tene-
mos un avatar de realidad virtual 

aumentada, se puede diseñar 
completamente, sería igual a la 
persona y tendría la posibilidad de 
interactuar con otros avatares que 
se conecten. Van a vivir experien-
cias reales, le estamos apostando 
a la última tecnología donde en-
trarán a interactuar, donde van a 
ver silleteros y silletas del metaver-
so. Están modelados distintos es-
cenarios de Medellín. Allí, incluso 
los paraderos de los buses tienen 
publicidad de la Feria de las Flo-
res”,

La iniciativa se desarrolló gra-
cias al trabajo conjunto entre la 
Administración Distrital y la em-
presa colombiana Sparklife, per-
mitiendo a los usuarios disfrutar 
de la Feria de las Flores también 
en el denominado metaverso-ciu-
dad Medellín Fun City, quienes 
también podrán compartir de la 
cultura de la región en un formato 
que revoluciona el contexto infor-
mativo en el país.

Si bien, esta es una posibilidad 
para disfrutar de la feria desde 
casa, este año regresó el evento 
a la presencialidad total, pues a 
pandemia provocada por el CO-
VID-19 generó diferentes restric-
ciones en relación a la realización 
de actividades, pues tanto ferias 
como carnavales, fueron cancela-
dos con el fin de evitar la propaga-
ción del virus.

El calentamiento del Ártico supera sus
estimaciones: se ha calentado casi cuatro veces 
más rápido que el resto del planeta

La Feria de las Flores llegó al metaverso

Este hecho genera el fenómeno denominado "amplificación del Ártico".

El público podrá disfrutar de diversos espacios adecuados en la virtualidad, entre estos está el desfile 
de silleteros y diferentes conciertos.

Fuente: Efe.

Cascotes de hielo en el Estrecho de Fram, entre Groenlandia y Svalbard, una de las puertas de entrada al océano Ártico.

La Feria de las Flores llega al Metaverso. Foto: Alcaldía de Medellín.

Científicos
resuelven el

misterio de las 
causas que

pudieron desatar 
la última edad de 

hielo.
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DEPORTES

Luis Díaz está viviendo el 
mejor año de su carrera. Lue-
go de marcar la diferencia en 
Portugal, llegó a una liga top 
para defender los colores de 
uno de los mejores equipos 
del mundo: Liverpool. Sus 
brillantes actuaciones, goles 

y asistencias encantaron en 
Inglaterra, como lo expresó 
Pepijn Lijnders, asistente téc-
nico de Jürgen Klopp, en una 
entrevista para Goal.

“Tenía la sensación de 
que lo necesitábamos como 
el agua en el desierto. Nun-

ca tuvimos dudas. Es un gran 
mérito para nuestro director 
deportivo [Julian Ward] y para 
nuestros propietarios”, co-
mentó el AT de los Reds sobre 
el fichaje de Díaz.

En la charla con este me-
dio, también tuvo tiempo para 

comparar “su estilo limpio y 
técnico” con el de dos leyen-
das del fútbol mundial: Hristo 
Stoichkov y Michael Laudrup, 
además que nunca imaginó 
que llegara a encajar tan rápi-
do y fácil como lo hizo Lucho 
en el club de Anfield.

“El equipo lo necesitaba. 
Hacía falta ese estilo, robar 
balones, perseguir al portero, 
recibir el balón bajo una gran 
presión, pero encontrar la sa-
lida para disparar. Necesitá-
bamos esa energía extra en el 
último tercio, tanto defensiva 
como ofensivamente, y eso es 
lo que nos dio desde el primer 
día”, agregó el neerlandés.

“Esa alma sudamericana”
Los elogios del asistente técni-
co de Liverpool también estu-
vieron dirigidos para su último 
gran fichaje: Darwin Núñez, 
quien también llegó desde el 
fútbol portugués. “Esa alma 
sudamericana. Tienen fuego, 
tienen hambre, persiguen, y 
eso los hace perfectos para 
nosotros. Los mejores jugado-
res. El mejor jugador de Porto 
y el mejor jugador de Benfica, 
y ahora ambos son nuestros”.

El uruguayo viene de ano-
tar y asistir en el empate a 
dos ante Fulham en Craven 
Cottage en el arranque de la 
Premier League, en la que 
Liverpool buscará su primer 
triunfo el lunes 15 de agosto 
ante Crystal Palace en Anfield 
por la segunda jornada.

Natalia Giraldo fue una 
de las grandes figu-
ras de la victoria de la 
Selección Colombia 

Femenina en el Mundial Sub 
20 ante Alemania. La portera 
tuvo dos atajadas claves para 
conseguir el triunfo en el de-
but en Costa Rica. Tras la vic-
toria, la futbolista de América 
de Cali habló de cómo se tra-
bajó desde meses atrás este 
partido y aseguró que han em-
pezado a analizar a México, su 
segundo rival en el Grupo B.

Análisis de México: “El 
partido contra México ya lo 
empezaremos a analizar y 
como contrarrestarlo. Ayer 
pensábamos solo en el parti-
do con Alemania y ahora ya es 
momento de preparar el parti-
do. Ya empezaremos a traba-
jar en el segundo juego”.

Trabajos después de la 
victoria: “En este momento 
estamos en recuperación, en 
la tarde tendremos reunión 
con el profe para ver los vi-
deos de lo que tenemos que 
corregir y lo que tenemos que 
fortalecer”.

Trabajos para contrarres-
tar altura de las rivales: “El 
equipo de Alemania fue un 

equipo con buena estatura 
y supimos contrarrestar eso, 
fue una de las cosas que tra-
bajamos en la semana, sabía-
mos que cualquier balón arri-
ba nos podían ganar”

Conseguir la victoria ante 
Alemania: “El partido de ayer 
era un partido difícil, pero to-
das estábamos convencidas 
de conseguir la victoria. Ve-
níamos trabajando desde mu-
cho antes, luego llegó el profe 

Paniagua a ayudar al equipo, 
pudimos trabajar, tener un 
buen Sudamericano, luego 
Juegos Bolivarianos para salir 
campeonas. Acá en el equipo 
sabíamos que teníamos como 
jugar y ganar ese partido, no 
fue una sorpresa ganarlo”.

Aspectos positivos: “Res-
cato mucho del equipo la acti-
tud que tuvimos desde el prin-
cipio. Todas resaltamos ayer 
en la cancha, todas hicimos 

las cosas bien. Muchas juga-
doras sobresalieron ayer y eso 
es lo que hay que hacer volver 
con la actitud y las ganas que 
tenemos”.

Trabajo de pelota quieta 
defensiva: “En los entrena-
mientos anteriores habíamos 
visto como jugaban las pelo-
tas quietas, lo trabajamos en 
la semana, era de lo que más 
trabajamos por que nos po-
dían hacer daño por la estatu-

ra. Se notó en el partido ayer 
y no dejamos progresar esos 
balones”.

¿Favoritas?: "No veníamos 
con tanta fuerza o la gente 
no creía tanto en nosotras, 
aunque nosotras siempre nos 
hemos visto clasificando a la 
segunda fase y disputando 
las finales del Mundial. Fue un 
buen partido, ganarle Alema-
nia no es fácil, pero todavía 
quedan dos partidos impor-
tantes para seguir construyen-
do el camino”.

Experiencia en Copa Amé-
rica: “Venia de la Selección de 
Mayores trabajando, sabía 
que de pronto no iba a tener 
la oportunidad, pero pensaba 
en el Mundial. Trabajé de la 
mejor forma, quería demos-
trar mi trabajo después de la 
lesión para hacer las cosas 
bien”.

Mundial muy parejo: “El 
nivel que tenemos puede lle-
gar a ser igual o mejor que el 
de otras selecciones, el cam-
peonato está muy parejo. No 
hay ningún grupo fácil. Todas 
tenemos la convicción de lle-
gar lejos, disputar la final y 
por qué no ganar la Copa del 
Mundo”.

Asistente de Klopp compara a Díaz con Stoichkov 
y Laudrup

Natalia Giraldo: “Tenemos la convicción de llegar 
a la final”

“Necesitábamos esa energía extra”, dijo Lijnders sobre el colombiano en entrevista para Goal. Lo sorpren-
dió su rápida adaptación en los Reds.

La arquera de la Selección Colombia Femenina Sub 20 habló de la histórica victoria ante Alemania y ana-
lizó a México, próximo rival en el Mundial de Costa Rica.
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El único modo de hacer un gran trabajo es amar lo que
haces.

— Steve Jobs“
“
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